
إن اتضمد لله نحمده ونستعينو ونستغفره ونعوذ بالله من شرور أنفسنا ومن سيئات أعمالنا ، من يهده الله  الشيخ :
شريك لو , وأشهد أن تػمدا عبده  فلا مضل لو ومن يضلل فلا ىادي لو وأشهد أن لا إلو إلا الله وحده لا

 ورسولو ، أما بعد : 
ترادي الأولى سنة عشر  21فقد كتب الشيخ عبد الرتزن عبد اتطالق حفظو الله خطابا وجو إلي بتاريخ : 

وأربعمائة وألف ، يذكر فيو أن ىناك شريطا مسجلا جاء فيو على لساني أنتٍ قلت في الأخ عبد الرتزن ميعتو 
تو اتضزبية ؛ فتَجوا الشيخ عبد الرتزن في خطابو اتظشار إليو أن أرد على ىذه الكلمة التي نسبت السياسية وأفسد

 إلي ؛ وبناء على رغبتو أمليت ما يأبٌ : 
بسم الله الرتزن الرحيم ، لقد استمعت إلى شريط مسجل من صوت أخينا الفاضل الشيخ مقبل ابن ىادي 

بعض تلامذتو اتظؤيدين لكلامو ؛ وأنا اتظدعو تػمد ناصر الدين الألباني  اليماني جزاه الله ختَا ، بٍ إلى كلمات
أضم صوبٌ إلى أصواتهم تريعا , ولا أجد في كلماتهم ما يستدعي الوقوف عندىا أو النظر فيها إلا ما جاء 

بٍ تديع وميع منسوبا إلي أنتٍ قلت في أخينا الفاضل عبد الرتزن عبد اتطالق , أنو متأثر بفكر الإخوان اتظسلمتُ 
شبابو نسأل الله أن يهديو ؛ فهذا كلام لا أذكر الآن أنتٍ تلفظت بو ىكذا بهذا اتضرف,  إلا إذا تشعت صوبٌ 
مسجلا بو في شريط , ولا أقول ىذا تحفظا أو تهربا من اتظسئولية ؛ فإنتٍ في الواقع أرى أن التكتل واتضماس في 

يستَون على خطى الإخوان اتظسلمتُ قدنشا وحديثا ، وتكتيل  تكتيل تراعة السلفيتُ في الكويت خاصة أنهم
الشباب اتظسلم دون العناية بتثقيفهم الثقافة الإسلامية القائمة على الكتاب والسنة وعلى منهج السلف الصالح ,  
كما ىي دعوة كل اتظسلمتُ اتظنتمتُ إلى ىذا اتظنهج الإسلامي الصحيح , ولذلك فإني أخشى ما أخشى أن 

الدعوة السلفية في الكويت وفي بلاد أخرى قد تتأثر بهذا التكتل أو التحزب اتصديد , وترجع القهقرى ,  ترجع
ويتمثلون في دعوتهم خطى تراعة الإخوان اتظسلمتُ ذاتها التي أشرت إليها آنفا , وىي القائمة على قول بعضهم 

بر دليلنا على ذلك أنو قد مضى على تراعة بٍ لا شيء بعد ذلك إلا التكتل والتحزب , وأك " كتل بٍ ثقف ": 
الإخوان اتظسلمتُ ستون عاما ولم يشاىد من أثر دعوتهم فيهم أنها أنتجت عاتظا واحدا بتُ صفوفهم يرجع الناس 
إليو تظعرفة أمور دينهم وعلى النهج اتظذكور آنفا ؛ ولذلك فنحن نريد أن يظل إخواننا السلفيتُ في الكويت وفي  

م يعنون بالتثقيف ولي  بالتكتيل ؛ لأن ىذه ىي دعوة الني  صلى الله عليو وسلم بل والأنبياء  كل بلاد الإسلا
 كلهم ، بٍ ينشأ بعد ذلك التجمع اتظنشود والتكتل اتظرغوب .

والتثقيف لا نشكن أن يتحقق فعلا بوجود عالم أو  " ثقف بٍ كتل "لذلك نحن نقول خلاف ما قيل آنفا نقول : 
للألوف اتظؤلفة تؽن يستجيبون استجابة عامة للدعوة السلفية , ويكتلون تكتيلا حزبيا , فإذا لم  اثنتُ أو ثلاثة



يكن في ىذه اتصماعة عشرات العلماء اتظتمكنتُ من العقيدة الصحيحة والعلم الصحيح فسوف تنقلب اتصماعة 
اركة القائمة على التصفية والتًبية ؛ فيما بعد إلى تراعة لا علم ولا تربية على العلم الصحيح خلافا لدعوتنا اتظب

تعذا فأخشى ما أخشاه أن ينقلب وضع اتصماعة السلفية حينما يعنون بالتكتل دون التثقيف إلى تراعة أخرى لا 
 صلة تعا بالدعوة الصحيحة. 

" سالتو : وكأني أتظ  أثرا تعذا الانشغال من كلام أخينا عبد الرتزن عبد اتطالق نفسو في بعض رسائلو كقولو في ر 
" ولاشك أيضا أن من أخطاء اتظنهج الأول أنو يفرض :  12حيث قال صفحة  اتظسلمون والعمل السياسي "

إلى آخره لأنو من الواضح أنو لا يعتٍ تكتل اتظسلمتُ  " ...أقوالا في الدين لا دليل عليها كتحرنً اتصماعة واتضزب 
التي يشتًك في الدعوة إليو كل الإسلاميتُ , بل اتظقصود  على تراعة واحدة وحزب واحد لأن مثل ىذا من الأمور

من العبارة السابقة ولو جاءت بلفظ الاطراد اتصماعة واتضزب ، اتصماعات والأحزاب وحينئذ يقع المحظور اتظشاىد 
 اليوم بتُ اتصماعات والأحزاب كلها كما أشار أولئك الإخوان في شريطو اتظشار إليو آنفا ؛ وىنا يصدق عليهم

ونحن نريدىا حزبا واحدا كما قال الله تبارك وتعالى  )) كل حزب بما لديهم فرحون ((تريعا قولو تبارك وتعالى : 
ومن ذلك قول الأخ عبد الرتزن ـ ىدانا الله وإياه ـ في نف  الرسالة في  )) ألا إن حزب الله ىم الغالبون ((: 

" فلا يستطيع اتظسلمون أن في نظري ، قال جازما : الصفحة اتطامسة والستتُ وبعد كلام ينقض بعضو بعضا 
وحينئذ  نشارس تجارة ولا زراعة ولا صناعة ولا عملا إلا بأن يرتكب بعض اتضرام تؽا فرضو الواقع اتظخالف للدين "
 تعالى : ألي  في ىذا القول إقرار لواقع اتظسلمتُ اليوم الذين يتعاملون بكثتَ من اتظعاملات الربوية اتظنافية لقول الله

.؟ بٍ ألي  في ىذا القول القضاء اتظبرم على  )) ومن يتق الله يجعل لو مخرجا ويرزقو من حيث لا يحتسب ((
" القول الفصل في بيع رسالة الأخ عبد الرتزن التي سررت بها كثتَا حينما قرأتها وأمعنت النظر فيها ألا وىو : 

البيع ، لقد وجدت تناقضا بينا بتُ ىذين القولتُ , وما إخال ذلك فإن أكثر التجار اليوم يتعاملون بهذا  الأجل "
إلا أنو من آثار ىذا التكتل اتضزبي والعمل السياسي الذي يفرض عليهم أن يقعوا في بعض اتظخالفات الشرعية ؛ 

 لذلك قيل بأنو لا يستطيع مسلم العمل إلا أن يرتكب بعض اتضرام . 
خوان شريطا سجلت فيو أسئلة من أحد الإخوان السودانيتُ حول الرسالة ىذا ما أمليتو , بٍ أتشعتٍ بعض الإ

فيو قولي عن الأخ عبد الرتزن أظنو : أنو حرفتو السياسة , فهذا القول  " اتظسلمتُ والعمل السياسي "اتظذكورة : 
قي معو ، وىذا لا أعتًف بو ؛ لأنتٍ تشعتو من صوبٌ وفي الشريط اتظذكور ما يؤيد ذلك , وفيما تقدم آنفا ما يلت

ينفي عندي أن الأخ عبد الرتزن حفظو الله لا يزال معنا في الدعوة السلفية , وإن كان منشغلا بالعمل السياسي 
, وكل ما ىناك إندا ىو اتطشية من الانحراف عنها ولاسيما وقد ظهر في اتصو بعض النذر كما تقدم ، كما أنتٍ لا 



ولي  في عقيدتو أنهم من اتضاقدين واتضاسدين للدعوة السلفية , ونزالون  أتشي الذين ينتقدونو في بعض تصرفاتو
قطع الصلة التي بيننا وبتُ الأخ عبد الرتزن ، كيف ونحن تريعا سلفيون , ومن كمال دعوتنا واتضمد لله التناصح 

ك وتعالى لنا ولكل والأمر باتظعروف والنهي عن اتظنكر ، ولو اشتدت الناصح في أسلوبو أحيانا فأرجوا الله تبار 
 الدعاة الإسلاميتُ السداد والتوفيق لأقوم طريق .

وإن تؽا نزسن التنبيو عليو إتضاقا بما سبق الكلام فيو حول التكتل اتضزبي والعمل السياسي أن الذين  الشيخ :
ريب ولا من بعيد يقررون التكتلات والتحزبات القائمة اليوم في المجتمع الإسلامي أنهم تريعا لا يدندنون لا من ق

حول اتضديث الصحيح باتفاق العلماء ألا وىو حديث حذيفة بن اليمان رضي الله تعالى عنو الذي جاء في 
) كان الناس يسألون رسول الله صلى الله عليو وسلم عن الخير صحيح البخاري وصحيح مسلم من قولو : 

نا كنا في جاىلية وشر فجاءنا الله بهذا وكنت أسألو عن الشر مخافة أن يدركني فقلت : يا رسول الله إ
الخير فهل بعد ىذا الخير من شر ؟ قال : نعم ، قلت : وىل بعد ذلك الشر من خير .؟ قال : نعم وفيو 
دخن , قلت : وما دخنو ؟ قال : قوم يهدون بغير ىدي تعرف منهم وتنكر ، قلت : فهل بعد ذلك الخير 

م من أجابهم إليها قذفوه فيها ، قلت : يا رسول الله صفهم لنا من شر ؟ قال : نعم دعاة على أبواب جهن
, قال : ىم من جلدتنا ويتكلمون بألسنتنا , قلت : فما تأمرني إن أدركني ذلك ؟ قال : تلزم جماعة 

المسلمين وإمامهم ، قلت : فإن لم يكن لهم جماعة ولا إمام ؟ قال : فاعتزل تلك الفرق كلها ولو أن 
 . حتى يدركك الموت وأنت على ذلك (تعض بأصل شجرة 

أقول فإن في ىذا اتضديث تصرنزا واضحا جدا يتعلق بواقع اتظسلمتُ اليوم , حيث أنو لي  تعم تراعة قائمة وتعم 
إمام مبايع , وإندا ىناك كما ذكرت آنفا أحزاب تؼتلفة اختلافات فكريا ونظريا أيضا ، ففي ىذا اتضديث أن 

الوضع فعليو حينذاك أن لا يتحزب , وأن لا يتكتل مع أي تراعة أو مع أي فرقة مادام  اتظسلم إذا أدرك مثل ىذا
 أنو لم توجد اتصماعة التي عليها إمام مبايع من اتظسلمتُ . 

ولذلك فقد نص بعض المحدثتُ واتضفاظ اتظتقدمتُ على ما يؤكد ىذا الذي يدل عليو ىذا اتضديث وعلى ما بينتو 
ظ ابن حجر العسقلاني رتزو الله في شرحو تعذا اتضديث عن الإمام الطبري رتزو الله أنو قال سابقا , كما نقل اتضاف

" وفي اتضديث أنو متى لم يكن للناس إمام فافتًق الناس أحزابا فلا يتبع أحدا في الفرقة ويعتزل اتصميع إن : 
 .  استطاع ذلك خشية من الوقوع في الشر "

ن يظلوا على دعوتهم في تفهم الكتاب والسنة وعلى منهج السلف الصالح فحينئذ نرب على السلفيتُ عامة أ
يدعون كل اتصماعات وكل الأحزاب إلى دعوتهم اتضق ىذه , ولا يتحزبون ىم كحزب , ولا يقررون الأحزاب 



الأخرى , كما قد قرأنا من بعض السلفيتُ أنهم يقررون ىذه التكتلات وىذه التحزبات خلافا تضديث حذيفة 
اتظذكور آنفا ، ونحن حينما نقرر ىذا اتضقيقة نعتقد جازمتُ أن الذي ذكرناه آنفا شيء , وأننا لا نضلل ولا ىذا 

نكفر أي حزب أو أي تراعة نسالفوننا في بعض اتظسائل الفكرية أو في منهجنا في الدعوة ؛ فذلك لأننا نريد أن 
لأنو ىو اتضق الذي جاء بو رسول الله صلى الله عليو  ينضم كل اتظسلمتُ إلى ىذه الدعوة اتضق التي لا بديل تعا ,

 وآلو وسلم , وسار عليو اتظسلمون طيلة ىذه القرون التي مضت ؛ ولذلك فنحن نقول : 
  " وكل ختَ في إتباع من سلف      وكل شر في ابتداع من خلف "

من قدنً الزمان متأثرين باتضزبيات لا نريد لإخواننا السلفيتُ أن ينسوا خطهم اتظستقيم الذي كانوا نششون عليو 
 الأخرى , فنحن فوق اتضزبيات , والله عزوجل معنا مادمنا مع كتابو وحديث نبيو صلى الله عليو وآلو وسلم .

 تفضل أنت . الشيخ :
بالنسبة للموضوع حساس , أعتقد أنو نش  كل مسلم في ىذا الزمان ألا وىو موضوع البيعة , ىل ترى  السائل :
عة فرض على كل مسلم يريد أن يلاقي ربو بوجو سليم وبقلب سليم وبعمل سليم ؛ وإن كان ىذا فلمن أن البي

 تكون ىذه البيعة في ىذا الزمان ؟ . 
ىذا الذي كنت بدي أسألك عنو أنت تعرضت لو ، البيعة تظن تظفقود أو موجود ؟ البيعة تظفقود غتَ  الشيخ :

 واردة صح ؟ . 
 نعم .  السائل :
البيعة تظفقود غتَ وارد , إذا البيعة نرب أن تكون تظوجود ؛ فأين ىذا اتظوجود الذي نرب أن يبايع من  :الشيخ 

) من مات وليس في عنقو بيعة مات ميتة جهة , ويصدق عليو إذا لم يبايع ىذا اتظوجود قولو عليو السلام : 
ثالو من الأحاديث .؟ لذلك من اتططأ أين ىذا الذي ينبغي أن يبايع بناء على ىذا اتضديث وأم الجاىلية (

البحث في أمر غتَ موجود ، ىل نرب مبايعتو أم لا ، إندا الواجب السعي لإنراد المجتمع الذي ينبع منو الشخص 
 الذي نرب مبايعتو ؛ واضح ىذا الكلام ؟. 

 نعم .  السائل :
ن من ناحية أخرى قد أشعر أنو طيب ، أنا أشعر بأن ىذا الكلام على قلتو جواب على سؤالك ؛ لك الشيخ :

أنت لم ترتوي من اتصواب ؛ فالتحرير ىذا نزتاج إلى أن يوضح ؛ فهات نشوف أنت , أنضح شو في عندك .؟ 
 طبعت ىذا اتصواب طبعا . 

 ...لاشك أنك  السائل :



خص ، طيب عظيم , العمل ىنا من أجل إنراد المجتمع الذي ينبع منو أو يوجد من خلالو ىذا الش السائل :
طبعا أنو من الصعب جدا في ىذا الزمان وفي ىذا الواقع أن نعالج ونسأل ونستفسر ونصطلح عن واقع لا نروز , 
واقعنا صعب جدا ، كيف تعمل الآن لإنراد ىذا المجتمع ؟ الاتجاىات كثرت واتضركات كثرت حتى إن اتضركة 

 عمل .؟الواحدة انفصلت في حد ذاتها إلى حركات كثتَة , صح .؟ فكيف ت
 مش صح مئة صح .  الشيخ :
وكلهم يدعي أنو على حق , فأنا في اتضقيقة أريد إيضاح من خلال النظر إلى واقعنا اتضالي بالضبط  السائل :

 وواقع البلاد الإسلامية واتضركات الإسلامية ؟ . 
 ال لصاحبو .؟ىذا جوابك سيكون غريب شويو مبدئيا لكن ستجده صوابا ، تعرف امرؤ القي  شو ق الشيخ :

 بكى صاحي  تظا رأى الدرب دونو  وأيقن أنا لاحقتُ بقيصرا 
 فقلت لو لا تبكي عينك إندا    نحاول ملكا أو ندوت فنعذرا 

 شو رأيك بهذا الكلام الذي نبع من جاىلي .؟ ىو عم يسعى وراء اتظلك الدنيوي لكن شوف شو يقول :
 وإندا نحاول ملكا أو ندوت فنعذرا 

ل اتظلك وإما اتظوت ونحن معذورين ؛ ىذا كلام جاىلي وضعو في أمر دنيوي ، نحن نضعو في أمر ديتٍ إما أن نحص
, أعتٍ بهذا بشيء من التوضيح , نحن لا نستطيع أن نوجد , لا نستطيع أن نحل اتظشكلة التي أنت وصفت جانبا 

عمرة شيء مباشرة وشيء فكريا إلى آخره منها ، تظا ذكرت الأحزاب والفرقة , وما ذكرت مثلا الدول المحيطة اتظست
؛ نحن ما نستطيع بعجزنا وبعجرنا وبجرنا ، ما نستطيع أن نحل اتظشكلة لكن علينا أن نسعى , وىنا الشاىد وعلى 
الله التمام , علينا أن نسعى لنرجع فكريا إلى ما قبل أربعة عشر قرنا ؛ إذا تصورنا ضعف الرسول وأصحابو من 

العددية , واستحضرنا أيضا قوة الدولتتُ العظيمتتُ يومئذ , واللتان تشبهان الدولتتُ العظيمتتُ الناحية العددية و 
اليوم فارس والروم ، ىل كان نسطر في بال أحد أنو نشكن ىذه القلة القليلة عددا وعددا أنها تنتصر على الدولتتُ 

  العظيمتتُ ؟ ىذا من حيث اتضسابات اتظادية مستحيل ، صح أم لا ؟ .
 نعم .  السائل :
لذلك اتظسلم ما نزصر فكره فقط في الأسباب اتظادية التي نرب أن يأخذ بها ؛ لذلك أنا قلت علينا أن  الشيخ :

نأخذ بالأسباب ؛ أما القضاء على اتظشكلة ما ىي باتخاذنا نحن الأسباب ، ىناك شيء من وراء الغيب يأبٌ 
فاتططأ الذي يقع فيو كثتَ  روا الله ينصركم ويثبت أقدامكم (()) إن تنصحتما لوعد الله الصادق حتُ قال : 

من الشباب اتظسلم أنو يفكر تفكتَ غربي ، أي يفكر تفكتَ مادي أن ىذه الأمة اتظتفرقة بعضها على بعض , 



 واتظسيطر عليها كما ذكرنا آنفا وىو معلوم لديكم , كيف نشكن ىذه أن تعود إليها تغدىا ؟ 
لي  بقوتنا , وإندا بقوة الله عزوجل التي لا تقهر , ولكن ىذا لا يعتٍ أن  روا الله ينصركم (()) إن تنصاتصواب : 

)) وأعدوا لهم ما استطعتم من قوة ومن رباط الخيل ترىبون بو عدو الله نظل ضعفاء مادة ومعنا ، لا : 
ية والشرعية ، ولا يهولنا بعد إذا اتظسألة سهلة وصعبة ، سهلة فيما إذا نحن أخذنا بالأسباب الكون وعدوكم ((

)) سنة ذلك ىذا العدد الضخم اتظعادي تعؤلاء اتظسلمتُ اتظتفرقتُ ؛ لأن التاريخ يعيد نفسو ، معتٌ ىذه اتصملة : 
 . الله ولن تجد لسنة الله تبديلا ((

 ء (()) حتى إذا استيأس الرسل وظنوا أنهم قد كذبوا جاءىم نصرنا فنجي من نشاتؽا جاء في القرآن : 
الرسول ىؤلاء فما بالك نحن ؛ لكن نحن علينا أن نأخذ بالأسباب ونتوكل على رب الأرباب ، ما نقعد نفكر 
بالأسباب نحن شو نقدر نساوي بالنسبة للدولتتُ العظيمتتُ ىؤلاء .؟ نحن نقدر نقهرىم نقدر ننتصر عليهم .؟ 

على ربنا وعلى أحكام شريعتو التي أمرنا بها لاشك أن  لا ما نستطيع إذا ما اعتمدنا على أنفسنا ؛ أما إذا اعتمدنا
 الله عزوجل سينصرنا لأن الله لا نسلف وعده . 

 . )) وكان حقا علينا نصر المؤمنين (( السائل :
 نعم ىذا ىو . الشيخ :
ولذلك أنا عندي فكرة وضعت تعا عنوانا نحن أكثر من عشر سنوات ، طريق اتطلاص من الوضع الذي  الشيخ :

 ن فيو ، ىو ما أعبر عنو بكلمتتُ لابد من التصفية والتًبية . نح
 التصفية والتًبية ، تصفية ماذا ؟ .  السائل :
 تصفية الإسلام تؽا دخل فيو , والذي دخل فيو أكثر تؽا فيو.  الشيخ :
 يعتٍ أعداء الإسلام من الإسلام ؟ .  السائل :
عتٍ تعدد الأسباب و تعددت الأسباب واتظوت واحد ، في شيء نبع لا ، إندا ىو من اتظسلمتُ اتصهلة , ي الشيخ :

من أنفسهم وفي شيء طرأ عليهم من أعدائهم , فأظن تبتُ لك ماذا نعتٍ بالتصفية ، التصفية تعتٍ تصفية 
العقائد التي دخلت في أفكار اتظسلمتُ , والإسلام بريء منها براءة الذئب من دم يوسف كما يقال , تصفية 

ث النبوية من الأحاديث الضعيفة واتظوضوعة وما أكثرىا ، ما تسمع خطبة في مسجد في إذاعة إلا وتجد الأحادي
فيها حديثا أو أكثر ضعيف أو موضوع ؛ تصفية الفقو الإسلامي تؽا فيو من آراء وأفكار بعضها نبعت من 

م وإندا مقلدين ؛ تصفية تغتهدي العلماء لكنهم غتَ معصومتُ , وبعضها صدرت من ناس ليسوا من أىل العل
تصفية بعدين تصفية السلوك من الانحراف عن الكتاب والسنة ، والسلوك الصوفي مثلا الذي يزىد في الدنيا 



 . )) ولا تنس نصيبك من الدنيا ((ونسالفوا مثل قولو تعالى : 
 ، ىذا اتططاب لي  وإن كان ىذا اتططاب خلافا تظا يظن كثتَ من اتظسلمتُ بسبب عدم دراستهم للقرآن الكرنً

موجها من الله للمسلمتُ مباشرة , وإندا ىو حكاية عن اتظؤمنتُ ، أتباع موسى قالوا لقارون ولا تن  نصيبك من 
الدنيا ، فهذا كلام اتظؤمنتُ ينصحون قارون , معروف ىذا الذي كان من أغتٌ الناس في ذاك الزمان ؛ لكن ىذا 

أن يكون ىذا الكلام خرج من الله موجها إلى اتظؤمنتُ مباشرة , وبتُ أن  كلام حق , إلا أنو ينبغي أن نفرق بتُ
)) وما أبرئ نفسي إن النفس لأمارة يكون الله حكاه عن اتظؤمنتُ ينصحون مثل قارون ىذا , ومثل قولو تعالى : 

لعزيز ، ىي التي كثتَ من الناس يتونذون أن ىذا كلام يوسف ، بينما ىو كلام امرأة ا  بالسوء إلا ما رحم ربي ((
 قالت وما أبرئ نفسي . 

الشاىد فيجب التصفية والتًبية ، تصفية الإسلام من كل ما ىو غريب عنو ، وىذا نزتاج إلى جهود جبارة جدا , 
 وأن يقتًن مع ىذه التصفية تربية اتظسلمتُ على ىذا الإسلام اتظصفى .

م تكالبهم على الدنيا , بدليل أنهم ما يسألوا الآن ما أظن في خلاف أن من مصائب اتظسلمتُ اليو  الشيخ :
حلال حرام ، الربا نزاولون يغطوه بما يسمونو باتضيل الشرعية ، ومن ىنا نبعت البنوك الإسلامية زعموا ، وىذه 

واجهة فقط ، ما في فرق بينها وبتُ غتَىا إطلاقا , بل بعض من يتعامل مع البنوك يقول لك بعض البنوك التي ما 
ة الواجهة التي ىي اللافتة ، ارحم ، أرحم من البنك الإسلامي ، البارحة نشكن سأل أبو تػمد أخونا أنو ىي واضع

 يشتًي بواسطة البنك الإسلامي . 
 ىذا ىو التحايل .  السائل :
احتيال ربا مكشوف ، وىذا من أخطر ما دخل في الإسلام وىو الاحتيال على ما حرم الله بأدنى اتضيل  الشيخ :
قد حذرنا الرسول عليو السلام بطريق حكايتو عن معاقبة الله عزوجل لليهود بسبب أكلهم اتضرام وىم يعلمون ، و 

) لعن الله اليهود حرمت عليهم الشحوم فجملوىا ثم باعوىا ثم لكن مع الاحتيال , قال عليو السلام : 
؟ في القرآن الكرنً ما يشتَ إلى ىذا  شو معتٌ اتضديث أكلوا أثمانها , وإن الله إذ حرم أكل شيء حرم ثمنو (

شو  )) فبظلم من الذين ىادوا حرمنا عليهم طيبات أحلت لهم ((الذي حرمو الله على اليهود قال تعالى : 
 ىي الطيبات التي حرمت عليهم ؟ 

موا يذبحوا الذبيحة اتضلال ما نروز ان يأكلوا الشحم ، كيف نحن نرمي الغائط الذي في الكرش ، إلا لازم ير 
الدىن وب  يأكلوا اللحم الأتزر , عقوبة من الله بسبب ظلمهم وقتلهم الأنبياء بغتَ حق ؛ ما صبر اليهود على 
ىذا اتضكم الإتعي ، ىذا بيانو في اتضديث الذي ذكرتو آنفا ؛ ماذا فعلوا ؟ أخذوا ىذه الشحوم وضعوىا في القدور 



سالت , أخذت شكلا غتَ الشكل الطبيعي ، ىذا ىو الاحتيال اتضلل الضخمة الكبتَة ، أوقدوا النار من تحتها , 
؛ فبهذا زين تعم الشيطان أن ىذا ما بقى شحم ، ىذا غتَ الشحم الذي الله حرمو ؛ فباعوه من قبل كانوا يرموه ، 

 . ) وإن الله إذا حرم أكل شيء حرم ثمنو (ىيك الله حكم عليهم , فباعوه وأكلوا تذنو قال عليو السلام : 
صة السبت مذكورة في القرآن ما تخفى على اتظسلم , ما اصطادوا يوم السبت ، يوم حرم الله عليهم العمل , وق

لكن وضعوا السدود وحبسوا السمك ليجدوا اتطلجان يوم الأحد تغلي غليانا من السمك ؛ اتظسلمون اليوم وقعوا 
ك الإسلامية , وكل يوم تطلع فتاوى لاستباحة في مثل ىذا في جوانب كثتَة وكثتَة جدا ، ظاىرة مكشوفة في البنو 

ما تفعلو البنوك من أكل أموال الناس بالباطل ، ىذا لا نشكن ربنا عزوجل ينصر اتظسلمتُ وىم في ىذا الوضع من 
الاحتيال تؽا حرم الله عزوجل ؛ فإذا كلمتان لابد من التصفية والتًبية ، كثتَ من الناس صاتضون يقومون الليل 

ام , لكن لا تقبل صلاتهم وعبادتهم لأنو على خلاف السنة ، وفي السنة الصحيحة في البخاري ومسلم والناس ني
نحن نعرف بعض اتصماعات الإسلامية نرتمعوا كل يوم  ) من أحدث في أمرنا ىذا ما ليس منو فهو رد (: 

) لا ذا جهل لأن الرسول يقول : ترعة ونزيوىا , في سرايا عندىم ، تجتمع ىذه السرايا ليلة اتصمعة ويتعبدوا ، ى
فإذا ىذه الأفكار تحتاج إلى نظر من جديد , وإقامة السنة  تختصوا ليلة الجمعة بقيام ولا نهارىا بصيام (

الصحيحة مقام ىذه الأفكار الدخيلة في الإسلام ؛ وىذا بحث طويل وطويل جدا , لكن عنوانو لابد من التصفية 
د إلا في أفراد في العالم الإسلامي ، وأنا أعتقد أنو نرب أن يكون ىناك ألوف مؤلفة والتًبية ، اليوم تصفية لا يوج

من علماء اتظسلمتُ منتشرين في ىذا البحر الإسلامي , يدعون اتظسلمتُ ليلا نهارا للرجوع إلى كتاب الله وسنة 
ىم على ىذا الإسلام اتظصفى ؛ رسول الله صلى الله عليو وسلم ، بٍ أن يعتٌ بالأطفال بتًبيتهم منذ نعومة أظفار 

أما بقاء كل شيء على قدمو واترك  )) ويومئذ يفرح المؤمنون بنصر الله ((وحينئذ يستقيم اتظسلمتُ على اتصادة 
 ...القدنً على قدمو 

بالنسبة يا شيخنا اتصهود يعتٍ الكلام عن جهود العلماء كم من العلماء , لكن أسلوب الدعوة كيف  السائل :
علماء , في ناس يقولوا نحن نكون ضمن تراعة مثلا ، أنا بعرف أنو في الزمن السلف مثلا من التاريخ سيكون ال

الإسلامي ما كان في حركات إسلامية تعمل , والله في حركة فلان وحركة فلان وحركة فلان , فعلا كان أسلوب 
 يف ؟ . علماء ىم الذي ينشروا وعلى أكتافهم قامت الدعوة في أكثر من مكان ؛ فك

التحزب ىو ينافي الإسلام ويفرق اتظسلمتُ , وإن كان فيو قوة يبددىا ويضعفها ؛ لأن الله عزوجل قال :  الشيخ :
 )) كل حزب بما لديهم فرحون (. 

 كيف تكون ىذه اتصهود وكيف ستستثمر ىذه اتصهود ؟ .   السائل :



دون تحزب لشخص معتُ أو تراعة معينة كما  ما بدىا كيفية ، كل إنسان بعلمو يدعوا الناس إليو , الشيخ :
 أنت تباحث كيف كان الأولون , تعذا نرى الكلمات اتظأثورة :

  " وكل ختَ في اتباع من سلف      وكل شر في ابتداع من خلف "
لم يكن في الزمن الأول تحزبات وتكتلات بتُ اتظسلمتُ ؛ فيجب أن يستمر الأمر كذلك , فيتعاون اتظسلمتُ 

 لهم في حدود اختصاصو في الدعوة للإسلام والعمل بو دون تكتل حزبي . تريعا ك
 معتٌ ىذا أنو لا يشتًط أن الإنسان يتبع تراعة معينة تؽكن العمل بنفسو .  السائل :
مش معناه لا يشتًط لا نروز ، لي  فقط لا يشتًط لأنو معتٌ لا يشتًط نروز , بينما نحن نقول لا نروز  الشيخ :

 . 
 اتظنظمات الإسلامية قد يكون تعا دور في موضوع مثل ىذا ؟ .  : السائل
 كيف ؟ .   الشيخ :
 اتظنظمات الإسلامية قد يكون تعا دور يعتٍ .  السائل :
 تقول تعا دور في أيش ؟ .  الشيخ :
 قد يكون تعا دور في موضوع مثل ىذا , الذي ىو التصفية والتًبية . السائل :
ن كذلك ما كانوا كذلك ، لو كان تعم دور في التصفية والتًبية لكان , البدل من التصفية لا ، لأنو لو كا الشيخ :

ىو عدم التكتل وعدم التحزب ؛ ونحن عشنا نصف قرن من الزمان وشفنا تكتلات وتحزبات , وما زاد اتظسلمتُ 
م عن التصفية ؛ لأنو شو منها إلا زيادة الفرقة واختلاف ، ىذه جهة , من جهة ثانية ىذا التكتل والتحزب صرفه

 معتٌ التصفية ؟ 
معناىا العلم الصحيح ، العلم الصحيح بالكتاب والسنة ؛ والإنسان طاقتو تػدودة تظا نزشر حالو في منهج معتُ 
ينصرف عن منهج ثاني ، الآن أضرب مثال أنو كون الإنسان اختص بالطب , لا بأس بهذا جائز ، لكن ىو ما 

شريعة ، لازم نستص بالشريعة التي لم نستص بالطب ؛ لكن في النتيجة عندنا يستطيع أن نستص بباب ال
 اختصاصات , في النتيجة لازم كل ىؤلاء يكونوا كتلة واحدة . 

 في بوتقة الإسلام .  السائل :
 . ...أيوه بوتقة واحدة  الشيخ :
حتى , يعتٍ بعض الإخوة في  موضوع الكتاب والسنة اتضقيقة ىذا موضوع كثتَ أثار النقاش واتصدل السائل :

الساحة الإسلامية يقول صحيح أنا آخذ من الكتاب والسنة ، آخذ الكتاب والسنة كما قال أو كما فسرىا أحد 



 الأئمة  على سبيل اتظثال حسن البنا رتزو الله تعالى . 
 من ؟ .  الشيخ :
يعتٍ تشعنا ىناك أن من يقول أنا لا آخذ  حسن البنا , أخذ من الكتاب والسنة , تجد في أتباعو الآن , السائل :

إلا كما قال حسن البنا تداما ؛ يا أخي طيب عد إلى الكتاب والسنة في الأختَ يأخذ الكتاب والسنة ، فبالتالي 
أنا آخذ من الكتاب والسنة , وكثتَون يقولون ىذا الكلام ، فتتضاعف الساحة ، طيب كلكم تأخذون بالكتاب 

 تقاتلوا مع بعض , طيب أين الكتاب والسنة ؟ . والسنة , فأول شيء ي
تظاذا يتقاتلون ؟ لأنهم متحزبتُ , مش عايشتُ في بوتقة واحدة ، بعدين حسن البنا على الكتاب والسنة  الشيخ :

؟ الكتاب والسنة ىذه كلمة قليلة الألفاظ لكن يدخل فيها حياة اتظسلم كلها في كل نواحي اتضياة ؛ الكتاب 
 ا يرد: والسنة , وىن

  " وكل يدعي وصلا بليلى   وليلى لا تقر تعم بذاك "
حسن البنا أولا لي  رجل علم إندا ىو رجل دعوة ، ونفع الله بو الشباب اتظسلم حيث أنقضهم من القهاوي 
والسينمات و و إلى آخره ، ىذا لاشك ولاريب فيو ؛ لكن أين كتب حسن البنا الذي تدل على علمو ؟ أبوه 

عبد الرتزن لو بعض الكتب تدل على علمو , لكن ابنو حسن البنا ما لو إلا بعض الرسائل الصغتَة ، الذي اتشو 
ىذه الرسائل الصغتَة كمنهج لدعوتو يعتٍ , لكن لا تدل على أن الرجل كان عاتظا ؛ فالذي يقول أنا على 

تعوى اتضزبية العمياء أن  الكتاب والسنة وعلى منهج حسن البنا , ىذا دليل على أنو مغمض عيونو ومستسلم
حسن البنا ؛ طيب حسن البنا لو رسالة صغتَة الأذكار , اتشها اتظأثورات , صغتَة جدا ما أدري أنت شفتها أم لا 

 ؟. 
 نعم رأيتها . السائل :
أحد كبار الإخوان اتظسلمتُ في الشام عرض علي تخريج ىذه الرسالة وطبعها طبعة بهذا التخريج العلمي  الشيخ :

لأنو ىو يثق بي كرجل تؼتص في علم اتضديث ، قلت لو أنا أفعل ذلك , لكن أنا أخشى أن تضيع جهودي  ؛
سدى ؛ قال تظاذا ؟ قلت لو الآن أنت عاطفتك العلمية والدينية ىي التي تحملك على ىذا الاقتًاح أنو أنا أخرج 

اعة الإخوان حينما يقال تعم : ىذه رسالة رسالة حسن البنا ؛ لكن من الناحية اتضزبية ما نششي اتضال ؛ لأن تر
حسن البنا بتخريج الألباني , سيحكمون بالإعدام على ىذا التخريج ؛ لأنو يعظم عليهم ويكبر عليهم جدا أن 

 رسالة للبنا بتخريج الألباني ، تظاذا ؟ 
تظرة ما أدام علي لأنو في تعصب ، في تحزب على عماىا , ومثل الرجل كان غافل نانً واستيقظ , وما عط  با



شيء كذا إلى آخره ؛ يعتٍ كان بده إياه من الله ىذه التنبيو ىذه ، وما طبعت الرسالة إلا كما وضعها حسن البنا 
رتزو الله ؛ شو ىذه الرسالة ؟ حاط كم كتاب من كتب العلماء القدامى , ومنتقي بعض الأحاديث في الأذكار 

قواعد العلمية اتضديثية , لأنو ىو ما ىو من أىل اتضديث ، أبوه واتظأثورات حسب ما يبدوا لو , مش حسب ال
بعض الشيء من أىل اتضديث , لكن ىو لي  كذلك , بينما أتزد شاكر مصري أيضا ىذا رجل إمام في ىذا 
العلم ؛ لذلك فحسن البنا اتظأثورات ىذه انتقاىا كيفيا مش علميا ؛ فمع ذلك تجد الناس متعصبتُ تضسن البنا ، 

اء ىذا التعصب عن علم أبدا , وإندا عن حزبية عمياء وأنا قلت من مدة قريبة , تشوف كبار الإخوان ما ج
 اتظسلمتُ قطعوا العلاقة بينهم وبتُ الرسول عليو السلام , وربطوا علاقتهم بحسن البنا ، وىذا ظاىر , تظاذا ؟ 

لة بمن تشبو بحسن البنا ؟ لا ، حسن البنا ىذا مثلا ىذا الرجل الذي ابتلي خففوا لو تضيتو ، كانت تضيتو جلي
تضيتو أقصر من تضيتو الآن شايف , فتجد الإخوان اتظسلمتُ اتظتدينتُ منهم , والذي ما بدىم نزلقوا تضاىم يربوا 
تضية قصتَة , ونزطوا جرافيت ، صورة طبق الأصل عن حسن البنا ، يا تراعة وينكم , وين الرسول الذي ىو 

قال ربنا في القرآن الكرنً في حقو : )) لقد كان لكم في رسول الله أسوة حسنة (( لذلك  القدوة , وىو الذي
 ىؤلاء ما يعرفوا حياة الرسول ؟ . 

 تظن أسوة حسنة ؟ .  السائل :
نعم بارك الله فيك : )) تظن كان يرجوا الله واليوم الآخر (( فلذلك انقطعوا عن الرسول عليو السلام  الشيخ :

هم عن دراستهم السنة وانشغاتعم بتُ السياسة والاجتماع والاقتصاد واتعتافات التي ما تحتها إلا بسبب انصراف
 الصياح . 

ترك الإخوان اتظسلمتُ خذ شباب تػمد أبعد وأبعد ، دينهم الألعاب الرياضية وكرة القدم وكرة السلة وما أدري 
) ية البنية لأن الرسول عليو السلام يقول : ىناك كرات أخرى ؛ يا ليت تكون ىذه في سبيل تدسك بسنة وتقو 

لي  من الآداب الإسلامية أولا أن اتظسلم  المؤمن القوي أحب إلى الله من المؤمن الضعيف وفي كل خير (
يتشبو بالكافر ـ اشرب بيدك اليمتُ ـ يتشبو بالكافر ، لي  من الآداب الإسلامية أنو يكشف عن فخذه ، لي  

ن يلب  لباس الكشافة اليهودية الأصل ، كشاف ما يصتَ إلا أن يكون كاشف عن من الآداب الإسلامية أ
) لتتبعن سنن فخذه ؛ أيش ىذا التقليد ؟ تقليد مصداق لقولو عليو السلام في خصوص اتصهلة من اتظسلمتُ : 

 .من قبلكم شبرا بشبر وذراعا بذراع حتى لو دخلوا جحر ضب لدخلتموه (
استطراد بسيط , قرأنا في الأحاديث في اتظاضي أن الرسول الله صلى الله عليو وسلم   عفوا شيخنا معليش السائل :

كشف عن فخذه , وتظا دخل عليو الصحابة أبو بكر وعمر بٍ تظا دخل عثمان وضع رداءه ، ألا يؤخذ من ىذا 



 جواز الكشف عن الفخذ ؟ . 
فيك ، ىذه حادثة تقف عند موضعها ، نحن عم أولا اتضادثة ىذه لا يبتٌ عليها نظام حياة بارك الله  الشيخ :

يعتٍ الرسول عليو السلام حينما كان  ...نتكلم عن اتضياة الاجتماعية العامة التي نرب أن يعيشها الشباب اتظسلم 
نرل  مع أصحابو ويسافر معهم ويصلي معهم كان مكشوف الفخذين .؟ طبعا اتصواب لا ، ىؤلاء مكشوفتُ 

ناء اللعب وإدراك الوقت تعم بدىم يصلوا ، وىذا من العلم الذي نرب إحياءه ، الرسول ويصلوا ىيك , وخاصة أث
عليو السلام يؤخذ منو منطلقو في اتضياة ، أما ما يقع منو نادرا فيمكن ىذا أن يكون لو سبب أو مناسبة اقتضت 

م حاشاه أن يكون يعيش بتُ خروج الرسول عن عادتو الغالبة ، وىذا مثالنا الآن ؛ فالرسول صلى الله عليو وسل
أصحابو ويدخل اتظسجد ونرل  في أي مكان سفرا وحضرا وىو كاشف عن فخذه ؛ نعم ىذه قصة وقعت 
بلاشك لكن من الناحية الفقهية ىذه لا تدل على أن اتظسلم نروز لو أن يعيش في حياتو العامة كاشفا عن 

ظرف الذي كان الرسول جالسا يتبرد ؛ فأنت فخذيو ، ىذه قد تدل ولا تدل أنو في ظرف خاص مثل ذاك ال
تعرف أنو كان عليو السلام مدلي رجليو في البئر , وجو اتظدينة جو حار فيتبرد , وكاشف عن ثوبو , رافع ثوبو 
ومكشوف شيء من فخذه ، ىذا لا نشثل حياة الرسول عليو السلام إندا نشثل تلك الواقعة ؛ مع ذلك تأبٌ ىنا 

الرسول عليو السلام فعل فعلا , وىو بتُ شريعة الله لأمتو على خلاف فعلو , وبتعبتَ الفقهاء  ناحية علمية أنو إذا
 إذا تعارض قولو وفعلو فأيهما اتظقدم ؟ 

قال أىل العلم : القول مقدم على الفعل ؛ لأن القول تشريع عام ، الفعل تؽكن يكون لعذر تؽكن يكون 
تٍ مثلا عندنا حديث أن الرسول خطب في الناس وىو لاب  خابً خصوصية ، تؽكن يكون قبل تغيء الشرع , يع

ذىب ، نقول الآن أن خابً الذىب جائز لأن الرسول لبسو ؟ لا ، ىو لبسو في وقت كان مباحا ؛ حدث فعلا , 
وتعرفوا كمان أن كبار الصحابة كانوا يشربون اتطمر , وفي قصة غريبة جدا ليست معروفة عند الناس وىي في 

بخاري , أنو كان الصحابة تغتمعتُ في دار وىم سكارى تظا جاء علي وبرك الناقة أمام الدار , خرج صحيح ال
عمو تززة فبقر بطن الناقة ، وتظا شاف علي اتضالة ىذه جن جنونو , وركض عند الرسول عليو السلام وحكى لو 

ان موقف تززة ؟ قال كلمة لو قاتعا القصة ، جاء الرسول عليو السلام إلى عمو تززة فأنكر عليو ذلك ؛ فماذا ك
تززة بقول لابن عمو وإلى  " ىل أنتم إلا عبيد لآبائي "بعد تحرنً اتطمر لكفر , وخرج عن اتظلة والدين ، قال لو : 

تظاذا ؟ لأنو مش واعي ، سكران ؛ ىذا كان في دور من تاريخ الإسلام  " ىل أنتم إلا عبيد لآبائي "نبيو : 
ا جاء قول عن الرسول عليو السلام نسالف فعلو فالاعتماد على القول لأنو شريعة ؛ أما التشريعي ؛ لذلك إذ

الفعل فيتًك لو عليو السلام ؛ إما من طريق العذر , وإما من طريق خصوصية , وإما من طريق أنو كان قبل القول 



 قبل التشريع كما في قصة اتطمر ونحو ذلك . 
سلام كان جالسا على طرف البئر ومدلي رجليو تظا دخل أبو بكر بٍ دخل فمن ىذا القبيل كون الرسول عليو ال

عمر وىو لم يغتَ وضعو حتى دخل عثمان فبادر , وقالت لو السيدة عائشة : دخل فلان وفلان وما غتَت من 
 ) ألا أستحيي ممن تستحيي منو الملائكة (وضعك , تظا دخل عثمان بادرت فألقيت عليك ثوبك ؟  قال : 

ونشكن يكون بعد ذلك لكن لو عذر ، ونشكن  ) الفخذ عورة (كن أن يكون قبل أن يقول عليو السلام : فهذا نش
يكون ما في عذر وتكون ىذه خصوصية لو ؛ فعلى كل حال أنا كان بحثي بالنسبة لبعض اتصماعات الإسلامية  

سوا الإسلام ، أنا لا أعتٍ أن  كيف أنهم يعيشون حياة لا صلة بينها وبتُ الإسلام ؛ شو السبب ؟ لأنهم ما در 
كل فرد من أفراد اتظسلمتُ ؛ لازم يكون عالم , ولازم يقوم بواجب التصفية ، لا ، ىذا نزتاج إلى أىل 
 الاختصاص ، فأين أىل الاختصاص يا تراعة ىؤلاء حتى تتًبى اتصماعة على ىذا الأساس من التصفية .

ي يريد يقيم الدولة اتظسلمة ، شوف حسن البنا يقول كلمة كأنها فتأبٌ مثلا تضزب التحرر الإسلامي الذ الشيخ :
" أقيموا دولة الإسلام في قلوبكم وحي السماء , لكن مع ذلك تراعتو ما يطبقوا ىذه الكلمة ، يقول تصماعتو : 

ين حزب التحرير ما يعرج على ىذه اتضكمة إطلاقا ، يقولوا لك : بدنا نقيم الدولة وبعد تقم لكم في أرضكم "
الدولة تصلح الشعب ، سبحان الله ! ىذا عك  اتظنطق وعك  السنة ، الرسول عاش سنتُ طويلة وىو يربي 
الأفراد القليلتُ , حتى أوجد النواة والأساس للجماعة اتظسلمة ، وكذلك يدخل ىذا البحث في موضوع : )) لقد  

كجماعة وإلا كل تراعة في ناس طيبتُ   كان لكم في رسول الله أسوة حسنة (( ولذلك تجد أفراد حزب التحرير
وتؼلصتُ إلى آخره ؛ لكن كجماعة بعيدين كل البعد عن تطبيق الإسلام اتظعروف أنو الإسلام ، أنا أتسامح 

 وأتساىل عن تطبيق الإسلام اتظعروف بأنو إسلام ؛ أما تطبيق الإسلام اتظصفى فأين ىم وأين ىو .؟
الله تؽتلئة بالأحاديث الضعيفة والتي لا أصل تعا , وعليها أقام فكره وأقام  كتب تقي الدين النبهاني رتزو  الشيخ :

أي : لا طاعة تظخلوق ,  ) لا طاعة لمخلوق في معصية الخالق (حزبو , حتى قال في تفستَ اتضديث السابق : 
ست معصية فيجب يعتقد ىذا اتظخلوق حينما يأمر بمعصية أنها معصية ، أما إذا كان ىو أداه اجتهاده أن ىذه لي

إطاعتو ؛ ومن ىنا فرضوا على كل فرد من أفراد اتضزب إطاعة أمتَىم , والاستسلام لو , وعدم تحكيم العلم الذي 
ىو الكتاب والسنة لأنو ىيك رأي الأمتَ واجتهاده ؛ وأنا جرى نقاش بيتٍ وبينهم يعتٍ نقاشات كثتَة وكثتَة جدا 

 ا مع نحو تسسة عشر واحد منهم , فضربت لو اتظثال الآبٌ . , ومنها كان ترعتٍ سجن باتضسكة في سوري
 أبو ليلى : في السجن ىذا شيخنا ؟ . 

) كل مسلم خمر وكل نعم ، لواحد منهم متحم  جدا قلت لو : ما رأيك في قولو عليو السلام :  الشيخ :



؛ قلت لو : وما قولك  .؟ قال ىذا حديث صحيح وأنا مؤمن بو ) ما أسكر كثيره فقليلو حرام ( خمر حرام (
ألا يوجد في بعض الأئمة ، أئمة اتظسلمتُ القدامى المجتهدين يقول أن اتطمر المحرم قليلو ىو اتظستنبط من العنب 
فقط ، أما اتطمور اتظستنبطة من الأشياء الأخرى فما نزرم منها إلا ما يسكر .؟ يعتٍ لو شرب كأستُ ثلاثة كبار 

ل ؛ لكن آخر مصة نشصها ويسكر ىذه حرام ، قلت لو : شو رأيك تظا يقولوا , وبقي تػتفظ بشعوره ىذا حلا
 ىيك ؟ قال : أينعم . 

 ىذا قول النصارى في اتطمر يقولوا .  الطالب :
ما تقول قول النصارى ، ىذا قول بعض اتظسلمتُ كبار علماء اتظسلمتُ ؛ اتظقصود قلت لو : فلو ربنا  الألباني :

اكم ويتبتٌ ىذا الرأي ماذا تفعل أنت ؟ قال أطيعو ، يطيعو وىو يعتقد أن ىذا حرام ؛ تظاذا ابتلى اتظسلمتُ بأمتَ ح
) لا طاعة ؟ لأن اتضزب قال لو : إذا كان الأمتَ ما يعتقد أنو حرام فهو لا يأمرك بمعصية ؛ فحولوا اتضديث : 

ة ؛ أما إذا كان ىو لا يرى أنها لا طاعة تظخلوق يأمر بمعصية وىو يرى أنها معصي لمخلوق في معصية الخالق (
 معصية فعليك الطاعة ؛ ىذا كلو نسف للإسلام باسم الإسلام , وباسم إقامة دولة الإسلام , والله اتظستعان .

شيخنا السؤال : الذي أنهم يتهموننا على تسمية السلفيتُ ، يقولوا إن ىذا الاسم تفرقة , وأنو ما ثبت  السائل :
 بالسنة .؟ 
 ولون تفرقة وأيش ؟ . يق الشيخ :
ما ثبت بالسنة التسمية أنا نقول نحن سلفيون ، ونحن تراعة السلفيون في اتصزائر طائفة قليلة , ونحن  السائل :

 نحب ىذا الاسم لأنو كما تعلمنا أنو على منهج السلف الصالح .؟ 
 وىم إلى ماذا ينتسبون ؟ .  الشيخ :

 ينتسبون إلى تراعة التبليغ . اتصزائري : ينتسبون إلى اتظنهج اتضركي و 
 فإذا ما الفرق بيننا وبينهم ؟ .  الشيخ :

 اتصزائري : نعم . 
 ما الفرق بيننا وبينهم في ظنهم ؟ .  الشيخ :

 اتصزائري : في ظنهم أننا نحن خالفنا اتظنهج . 
؛ والقضية الأخرى أن ىذا اتشع يا أخي ىنا في قضيتتُ : القضية الأولى أنو نحن في دعوتنا السلفية نفرق  الشيخ :

الاسم مبتدع لي  لو أصل ؛ الآن إذا تركنا القضية الأولى جانبا وأخذنا القضية الثانية أولا ، سنبتُ تعم أنهم 
يلتقون معنا في اتخاذىم اتشا يلقبون أنفسهم بو ، يتميزون بهذا اللقب على سائر اتظسلمتُ , واتصماعات 



حة كما يقولون ، ىي من أشهرىا تراعة الإخوان اتظسلمتُ , بٍ تراعة اتضزب الإسلامية اتظوجودة اليوم في السا
الإسلامي , بٍ تراعة ـ عفوا حزب التحرير الإسلامي ـ بٍ تراعة التبليغ , وأختَا اليوم تراعة التي كانت من قبل 

ىذه الأتشاء لم  تعرف بجماعة التكفتَ واتصهاد ، فالآن رفعت كلمة التكفتَ واقتصرت على كلمة اتصهاد ؛ كل
تكن معروفة من قبل , ونحن نقول بصراحة , أيضا نحن حينما ننتسب إلى السلف واتظنتسب إلى السلف يكون 
سلفيا ، واتصماعة اتظنتسبة إلى السلف يكونوا سلفيتُ لا ننكر أن ىذه التسمية لم تكن من قبل ؛ ولكن تظاذا 

عنهم كل الافتًاق في ىذه التسمية , ونصر عليها , ولا نرضى  ينقمون علينا ما ىو واقعتُ فيها ؛ لكن نحن نفتًق
بها بديلا في العصر اتضاضر على الأقل ؛ لأنها تدل على اتظنهج الصحيح الذي نرب على كل مسلم أن يسلكو , 
عة ولي  كذلك بقية الأتشاء التي أشرنا إليها آنفا ؛ فكل منها لا تدل على منهج اتظنتسبتُ إليها ، خذ مثلا ترا

الإخوان اتظسلمتُ فهم ينتسبون إلى تراعة في العصر اتضاضر , ونحن ننتسب إلى تراعة في العصر الغابر , وشتان 
بتُ النسبتتُ , وكما قيل : نحن ننتسب إلى السلف الصالح الذين زكاىم الله عزوجل في كتابو , وأثتٌ عليهم نبينا 

حاديث الثابتة عنو أن نتمسك بهديهم ؛ أما الإخوان صلى الله عليو وسلم في حديثو , وأمرنا في بعض الأ
" فحسبكم ىذا التفاوت بيننا    وكل إناء بما فيو اتظسلمتُ فمن ىي اتصماعة التي ىم ينتسبون إليها ؟ ىنا نقول : 

  ينضح "
ا اتضزب ؟ إذا تركنا الإخوان اتظسلمتُ جانبا كاسم ومنهج , وانتقلنا إلى حزب التحرير , أيضا إلى من ينتسب ىذ

إلى رجل , الشيخ تقي الدين النبهاني رتزو الله وغفر لنا ولو ، وأنا التقيت بو وأعرفو ، وأعرف أن منهجو لم يكن 
على الكتاب والسنة ، والتقيت أنا معو مرتتُ جرى نقاش بيتٍ وبينو ، والآن لا تغال للخوض في حكاية ما جرى 

يكن على مذىب من اتظذاىب اتظتبعة سواء في العقيدة أو في  , لكنو لم يكن على الكتاب والسنة , بل ولم
الأحكام ؛ ففيما يتعلق بالعقيدة فلا تعرفو ىل ىو سلفي العقيدة أي على منهج السلف الصالح ومنهج أىل 
اتضديث , ولا تعرفو ىل ىو ماتريدي أم ىو أشعري ، ىذا في العقيدة ؛ وما يتعلق بالأحكام فما تعرفو ىل ىو 

م حنفي أم مالكي أم حنبلي ؛ بلى أنا أعرفو أنو لي  من ىؤلاء ولا من ىؤلاء ولا من ىؤلاء ، ذلك لأنو شافعي أ
يأخذ من كل مذىب ما يناسب العصر في ظنو ، وىذا ما تشعتو منو مباشرة ؛ إذا إن كان الذين ينكرون علينا 

؛ وكذلك نقول في بقية أتشاء اتصماعات ىذا الاسم من حزب التحرير , فلينكروا انتسابهم ىم إلى حزب التحرير 
اتظعروفة اليوم , فإنها كلها لا تعطي تعذه الأتشاء منهجها , ولئن أعطت منهجا تعا فلا تعطي أن منهجها على 

 الكتاب وعلى السنة كما ىي الدعوة السلفية الصرنزة في دعوتها إلى الكتاب وإلى السنة . 
كلام أن نتذكر أن ىذه الأتشاء لا يتًتب أي خطر على اتظسلم فيما إذا تبرأ ىذا ما يتعلق بالأتشاء , وتدام ىذا ال



من أي اسم من أتشاءىا , ولي  كذلك من تبرأ من الانتساب إلى السلف الصالح ؛ لأن ىذا إن كان يدري ما 
الله  يقول فإنو نسرج من الإسلام كما تخرج الشعرة من العجتُ , لأن السلف الصالح على رأسو نبينا صلوات

وسلامو عليو بٍ أصحابو بٍ التابعون تعم بٍ أتباعهم ، وىذا ما صرح بو الرسول عليو السلام في اتضديث اتظشهور 
) تفرقت اليهود على إحدى وسبعين فرقة , وتفرقت النصارى على اثنتين حديث الفرق حينما قال : 

قالوا : من ىي يا رسول  ر إلا واحدة (وسبعين فرقة , وستفترق أمتي على ثلاث وسبعين فرقة كلهم في النا
فدعوتنا قد يلتقي مع قسم منها كل اتصماعات الإسلامية  ) ىي التي على ما أنا عليو وأصحابي (الله ؟ قال : 

التي ذكرنا آنفا بعض أتشاءىا وما لم نذكر منها ؛ فكل من ينتمي إلى الإسلام لا يسعو أن يقول بصراحة أنا 
, لأنو إن قال ذلك فقد خرج من دائرة الإسلام ؛ لكن ىل يكفي في ىذا الزمان أن  لست على الكتاب والسنة

 ينتسب اتظسلم إلى الكتاب والسنة فقط .؟ 
واتضديث السابق أجاب بكل صراحة بأن من علامة الفرقة الناجية أن تكون على ما كان عليو الرسول وأصحابو 

د لصفة الفرقة الناجية أنها التي تكون على ما كان عليو الرسول ؛ فلم يقل عليو الصلاة والسلام في اتصواب المحد
 . ) ما أنا عليو وأصحابي (فقال :  ) وأصحابي (فقط ، وإندا ضم إلى ذلك : 

ويؤيد ىذه الضميمة قولو تعالى في القرآن الكرنً : )) ومن يشاقق الرسول من بعد ما تبتُ لو اتعدى ويتبع غتَ 
لى ونصلو جهنم وساءت مصتَا (( الله عزوجل ذكر مع الرسول ىنا اتظؤمنتُ ، فقال : )) سبيل اتظؤمنتُ نولو ما تو 

ومن يشاقق الرسول من بعد ما تبتُ لو اتعدى ويتبع غتَ سبيل اتظؤمنتُ (( كان من اتظمكن أن يقول الله عزوجل : 
وساءت مصتَا (( ولكنو )) ومن يشاقق الرسول من بعد ما تبتُ لو اتعدى (( )) نولو ما تولى ونصلو جهنم 

تضكمة بالغة عطف على الرسول فقال : )) ويتبع غتَ سبيل اتظؤمنتُ (( ما اتضكمة من ىذا العطف ؟ اتضكمة 
واضحة جدا ، ذلك لأن اتظؤمنتُ يشرحون لنا ما كان عليو الرسول عليو السلام من قول أو فعل أو تقرير ؛ فهم  

و وسلم صلة , وأقربهم وأصدقهم إليو فهما وىكذا ؛ ولذلك لا نروز كانوا أقرب الناس إلى الني  صلى الله علي
للمسلم أن يقتصر على الانتساب في ىذا الزمان إلى القرآن وإلى السنة ، ىذا الانتساب يكفي في عهده عليو 
رة السلام ؛ أما فيما بعد ذلك حيث دخلت الأفكار الغريبة والآراء الباطلة في الإسلام , باسم الإسلام , تا

باجتهاد وتارة بسوء قصد , فوصل إلينا الإسلام على ىذا الاختلاف في العقائد وفي الأحكام وفي الأخلاق وفي 
السلوك , فاختلف اتظسلمون اختلافا كثتَا , فلا يكفي اليوم اتظسلم أن ينتمي في فهمو للإسلام إلى الكتاب 

الني  صلى الله عليو وسلم بٍ الذين يلونهم بٍ والسنة فقط , بل لابد أن يضم إلى ذلك ما كان عليو أصحاب 
 الذين يلونهم ؛ ىذه دعوتنا نحن السلفيتُ . 



فنعود إلى قوتعم الذي نقلتو آنفا عنهم أننا نفرق ، من نفرق ؟ إن كنا نفرق بتُ اتضق وبتُ الضلال فهذا واجبنا ، 
دوا كلامهم حينما يتهمونا بأننا نفرق , وإن كنا نفرق بتُ المحق والضال فهذا واجبنا ؛ فإذا ىم عليهم أن نزد

ذلك لأن الني  صلى الله عليو وسلم ىو نفسو فرق , بل القرآن اتظبتُ الذي أنزل الله على قلب تػمد عليو الصلاة 
والسلام من أتشائو الفرقان ، تظاذا ؟ لأنو يفرق بتُ اتضق والباطل ، ومن أتشاء الرسول صلى الله عليو وآلو وسلم  

صحيح البخاري اتظفرق ، اتظفرق من أتشاءه عليو الصلاة والسلام اتظفرق ، وىذا شرف كبتَ لو , ذلك كما جاء 
لأنو يفرق بتُ اتضق والباطل ، ويفرق بتُ اتظسلم واتظشرك ، وبتُ اتظؤمن واتظنافق ، ونحو ذلك ؛ فإذا كلمة التفريق 

سبيل اتظدح مطلقا , كما لا نروز أن تطلق قد تددح وقد تقدح ، ولذلك فلا نروز أن تطلق ىذه الكلمة على 
 على سبيل القدح مطلقا .

ىذا يشبو كثتَا من اتظسائل التي تتعلق بالعقيدة ، وىذا تؽا استفدناه من كلام شيخ الإسلام ابن تيمية  الشيخ :
لتي منها استواء بحق رتزو الله حينما يناقش علماء الكلام وعلماء التأويل الذين أنكروا بعض الصفات الإتعية , وا

الله تبارك وتعالى على عرشو وعلوه على خلقو , حيث يقول اتظعطلة أو على الأقل اتظؤولة , يقولون إن الله عزوجل 
لي  في مكان ، إن الله عزوجل لي  لو وجو ؛ يقول ابن تيمية في مناقشة ىؤلاء : نحن لا نقول إن لله مكانا أو 

عنو ولا اتصهة , وإندا ننظر إلى النافي واتظثبت ، ننظر إلى كل منهما ماذا يعتٍ  إن لو جهة كما أننا لا ننفي اتظكان
إذا أثبت اتظكان أو اتصهة ، أو ماذا يعتٍ إذا نفى اتظكان أو اتصهة ؛ فإن كان ما يعنيو ىذا أو ذاك مطابقا للكتاب 

وجل لي  لو جهة ، إن كان يعتٍ لي  والسنة قبلنا معناه ورفضنا لفظو ، لأن اللفظ لم يرد ؛ فمن قال إن الله عز 
لو جهة من اتصهات الستة مطلقا كما ىو طبيعة الإنسان لابد أن يكون في جهة ، فهذا قد يقال إلا أن ينفي إلا 
إذا نفى أن يكون الله عزوجل في جهة العلو حينئذ نقول لو أبطلت , لأنك نفيت ما جاءت نصوص الكتاب 

ارتفاع الله عزوجل على عرشو وعلوه على خلقو ؛ وإن عنيت بالنفي أن الله بحاجة والسنة متواترة على إثباتو وىو 
إلى اتصهة وإلى اتظكان قلنا نحن معك , لأن الله ىو الغتٍ عن العاتظتُ , لكن ىذا لا يعتٍ أنو لي  لو صفة العلو ؛ 

 فإذا كلمة تقال تارة تعا معتٌ صحيح , وتارة تعا معتٌ غتَ صحيح . 
يذموننا ويقولون إنكم تفرقون , نسأتعم نفرق بتُ ماذا وماذا ؟ نحن دعاة إلى الكتاب والسنة وعلى  فالآن الذين

منهج السلف الصالح فهل أنت معنا ؟ فإن قال أنا معكم إذا نحن ما فرقنا ؛ وإن قال لا أنا لست معكم ، إذا 
 أنت افتًقت عنا ؛ ىذا جواب ما سألت آنفا ؛ نعم .

بالنسبة لبعض الدعاة في مدينة وىران اتهمونا بأننا لا نخرج معهم للتجمع أو للمستَة أننا نحن  السائل اتصزائري : 
 كفار أو فاسقون .؟ 



طيب يا أخي ىذا لي  لو علاقة بالعلم ، يتهموننا فهذه سنة الله في خلقو , نحن ندعوا إلى الكتاب  الشيخ :
فهل أنتم تدعون إلى الكتاب والسنة وعلى منهج  والسنة وعلى منهج السلف الصالح ؛ فالرد عليهم سهل ,

 السلف الصالح ؟ فإن قالوا نعم , فإذا ما الفرق بيننا وبينكم ؟ 
أنا أقول الفرق أنهم تكتلوا وتحزبوا وفارقوا اتظسلمتُ بتكتلهم ، فمن كان معهم في حزبهم فهو مسلم , ومن كان 

م نحن منهجنا الكتاب والسنة وعلى ما كان عليو سلفنا لي  معهم فهو لي  كذلك ، إذا ىم الذين فارقوا مادا
الصالح , فليقولوا ما شاءوا بعد ذلك ؛ لكن اتظهم أن تعارضوىم , ىم يتهمونكم بهذه التهمة ، طيب أنتم معنا 
 في الكتاب والسنة ومنهج السلف الصالح ؟ أينعم ، إذا تظاذا تقولون نحن منافقون أو خارجون أو ما شابو ذلك ؟ 

تظسألة ىذه لي  تعا تلك اتططورة ؛ لأن مثل ىؤلاء الأفاكتُ الكذابتُ الذين يكذبون ويفتًون , ىؤلاء لا حيلة فا
لنا معهم سوى أن نكل أمرىم إلى الله عزوجل ، ونقول أولا كما روي عن بعض الأنبياء السابقتُ حينما حكى 

فنقول  اللهم اغفر لقومي فإنهم لا يعلمون () رسول الله صلى الله عليو وسلم نبيا ضربو قومو وىو يقول : 
 ىكذا أو نقول إذا كانوا مصرين على ضلاتعم , فينتقم منهم كما ربنا عزوجل يشاء .

 (( إلى آخرىا . ...يقرأ الشيخ رتزو الله : )) بسم الله الرتزن الرحيم . ن والقلم وما يسطرون  الشيخ :
 


